

**Долотин  
Ренат Рафаэлевич,**  
аспирант Университета  
управления «ТИСБИ»  
tisbi@tisbi.ru

DOI: 10.18572/1812-383X-2022-2-53-56

## Средства реализации процессуальной экономии в гражданском судопроизводстве

В статье анализируются современные подходы к оптимизации гражданского судопроизводства. Рассматриваются организационные, организационно-правовые и процессуально-правовые средства рациональной организации правосудия, оказывающие прямое или опосредованное влияние на достижение целей процессуально-правового регулирования. Автор исходит из методологической предпосылки, согласно которой процессуально-правовые средства процессуальной экономии являются составляющей системы процессуально-правовых средств. В свою очередь, под процессуально-правовым средством автор понимает совокупность нормативных конструкций, процессуальных действий и процессуальных актов, в которых устанавливается, реализуется и объективируется такая модель поведения субъектов гражданского процессуального правоотношения, которая в наибольшей степени способствует достижению целей гражданского судопроизводства.

Аргументируется точка зрения, что гражданское судопроизводство представляет собой систему, направленную на достижение социокультурных и субъектно-ориентированных целей. Средства процессуальной экономии должны применяться исходя из того, каким образом трактуются и социокультурные, и субъектно-ориентированные цели. Предназначение средств процессуальной экономии заключается в том, что они обеспечивают наиболее оптимальные варианты защиты права на определенном этапе развития правосудия.

**Ключевые слова:** гражданское судопроизводство, цели процессуально-правового регулирования, принцип процессуальной экономии, процессуально-правовые средства.

### **Means of the Implementation of Procedural Economy in Civil Proceedings**

**Renat R. Dolotin**

Postgraduate Student of the University of Management TISBI

The article analyzes modern approaches to the optimization of civil proceedings. The article considers organizational, organizational-legal and procedural-legal means of rational organization of justice, which have a direct or indirect impact on the achievement of the goals of procedural-legal regulation. The author proceeds from the methodological premise that the procedural-legal means of procedural economy are a component of the system of procedural-legal means. In turn, the author understands the procedural and legal means as a set of normative structures, procedural actions and procedural acts, in which such a model of behavior of subjects of civil procedural legal relations is established, implemented and objectified, which most contributes to the achievement of the goals of civil legal proceedings.

The author argues that the civil procedure is a system aimed at achieving socio-cultural and subject-oriented goals. The means of procedural economy should be applied based on the way in which both socio-cultural and subject-oriented goals are interpreted. The purpose of the means of procedural economy is that they provide the most optimal options for the protection of the right at a certain stage of the development of justice.

**Keywords:** civil proceedings, goals of procedural and legal regulation, the principle of procedural economy, procedural and legal means.